

## Culte du 15 et 16 juillet, Moncoutant et St Prouant

### *Accueil, salutation, invocation : (Assis) Elie*

Dieu nous accueille. Il se réjouit de nous voir réunis. Recevons de Lui la grâce et la paix dans notre cœur et dans notre vie. Avant que nous le cherchions, il nous a cherché ; avant que nous le connaissions, il nous a connus ; avant que nous ne venions ici, il nous a convoqués.

Père, donne-nous ton Esprit, car ta promesse a été faite pour nous et pour nos enfants ainsi que pour tous ceux qui vivent au loin et que tu appelleras. Amen !

### *Spontané :*

### *Louange : (Debout) Debbie*

Nous louons le Seigneur : <sup>2</sup>Dieu, dans la cité de Sion, tu mérites que chacun te loue et tienne les promesses qu'il t'a faites, <sup>3</sup>toi qui accueilles les prières. Tous les humains viennent à toi, <sup>4</sup>chargés de leurs fautes. Mes torts sont trop lourds pour moi, mais toi, tu pardonnes nos péchés.

<sup>5</sup>Heureux ceux que tu admets à passer un moment chez toi ! Nous aimerions profiter pleinement de ce qu'il y a de meilleur dans ta maison, dans le temple qui t'appartient. <sup>6</sup>Dieu notre sauveur, tu es fidèle à toi-même, tu nous réponds par des actes impressionnants, toi en qui espèrent les populations du bout du monde et des rivages les plus lointains. <sup>7</sup>Tu établis les montagnes par ta force, tu es armé de vigueur. <sup>8</sup>Tu apaises le mugissement des mers, le mugissement de leurs vagues, le grondement des peuples. <sup>9</sup>Devant tes signes impressionnants, les habitants du bout du monde ont pris peur ; tu fais crier de joie l'orient et l'occident.

<sup>10</sup>Tu t'occupes de la terre, tu l'arroses en abondance, tu la combles de richesses. Mon Dieu, ton ruisseau est plein d'eau, tu prépares le blé pour les êtres humains, tu mets la terre en état : <sup>11</sup>tu irrigues ses sillons, tu aplanis ses mottes, tu la détrempe par la pluie, tu donnes aux graines la force de germer. <sup>12</sup>Tu achèves en beauté une année de bienfaits, sur ton passage l'abondance ruisselle. <sup>13</sup>Les pâturages de la campagne ruissellent de la même richesse, les collines se drapent de cris de joie. <sup>14</sup>Les prés portent un manteau de troupeaux, le fond des vallées se couvre de blés ; leurs acclamations et leurs chants retentissent. Amen

## Chant : Ps 23

### *Volonté de Dieu : (Assis) Debbie*

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec ce texte des Chroniques :

Soyez saints, car je suis saint, moi le Seigneur votre Dieu. Tu ne commettras pas de vol et tu n'useras ni de mensonge, ni de tromperie. Tu n'opprimeras pas ton prochain et tu ne le dépouilleras pas. Tu n'ajourneras pas le salaire du travailleur. Tu traiteras l'étranger comme l'un des tiens. Que chacun respecte son père et sa mère. Ne sois pas partial dans tes jugements, ne les change pas selon que ton prochain est riche ou pauvre. Ne vas pas colportant le mal autour de toi. Ne te venge pas, ne garde pas rancune. C'est ainsi que tu aimeras ton prochain comme toi-même.

### Spontané :

### *Confession des péchés : (Assis) Debbie*

Nous prions avec le Ps 38 pour reconnaître notre péché :

Seigneur, corrige-moi sans colère et reprends-moi sans violence... Oui, mes péchés me submergent, leur poids trop pesant m'écrase... Accablé, prostré, à bout de forces tout le jour j'avance dans le noir... Seigneur, tout mon désir est devant toi, et rien de ma plainte ne t'échappe... C'est toi que j'espère, Seigneur: Seigneur mon Dieu, toi, tu répondras... Et maintenant, je suis près de tomber, ma douleur est toujours devant moi. Oui, j'avoue mon péché, je m'effraie de ma faute... Ne m'abandonne jamais, Seigneur, mon Dieu, ne soit pas loin de moi. Viens vite à mon aide, Seigneur, mon salut. Amen

### Spontané :

## *Déclaration du pardon : (Assis) Debbie*

Écoutons la parole de pardon que nous lisons dans le livre des Psaumes :

Le Seigneur Dieu est tendresse et pitié, patient et d'une immense bonté. Il ne fait pas constamment de reproches, il ne garde pas éternellement rancune. Il ne nous a pas punis comme nous l'aurions mérité, il ne nous a pas fait payer le prix de nos fautes. Sa bonté pour ses fidèles monte aussi haut que le ciel au-dessus de la terre. La bonté du Seigneur durera toujours.

Et voici une parole certaine que nous pouvons accueillir : « Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs » Que Dieu nous mette au cœur l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher vers son Royaume.

**Spontané :**

## *Prière d'illumination : (Assis) Elie*

Avant d'ouvrir la Bible, prions Dieu, avec le Psaume 119

Seigneur, je te cherche de tout mon cœur : garde-moi de fuir ta volonté ! Dans mon cœur je conserve tes promesses, pour ne pas faillir envers toi. Toi, Seigneur, tu es béni : apprends-moi ta Parole ! Je fais repasser sur mes lèvres chaque décision de ta bouche. Je trouve dans la voie de tes exigences plus de joie que dans tous les trésors. Je veux méditer ta Parole et contempler de mes yeux tes sentiers. Je trouve en tes commandements mon plaisir, je n'oublie pas ta parole. Amen.

**Spontané :**

## *Lecture des textes bibliques : Gn 9,8-17 Elie*

<sup>8</sup>Dieu dit à Noé accompagné de ses fils : <sup>9</sup>« Je vais établir mon alliance avec vous, avec votre descendance après vous <sup>10</sup>et avec tous les êtres vivants qui sont avec vous : oiseaux, bestiaux, toutes les bêtes sauvages qui sont avec vous, bref tout ce qui est sorti de l'arche avec vous, même les bêtes sauvages. <sup>11</sup>J'établirai mon alliance avec vous : aucune chair ne sera plus exterminée par les eaux du Déluge, il n'y aura plus de Déluge pour ravager la terre. » <sup>12</sup>Dieu dit : « Voici le signe de l'alliance que je mets entre moi, vous et tout être vivant avec vous, pour toutes les générations futures. <sup>13</sup>« J'ai mis mon arc dans la nuée pour qu'il devienne un signe d'alliance entre moi et la terre. <sup>14</sup>Quand je ferai apparaître des nuages sur la terre et qu'on verra l'arc dans la nuée, <sup>15</sup>je me souviendrai de mon alliance entre moi, vous et tout être vivant quel qu'il soit ; les eaux ne deviendront plus jamais un Déluge qui détruirait toute chair. <sup>16</sup>L'arc sera dans la nuée et je le regarderai pour me souvenir de l'alliance perpétuelle entre Dieu et tout être vivant, toute chair qui est sur la terre. » <sup>17</sup>Dieu dit à Noé : « C'est le signe de l'alliance que j'ai établie entre moi et toute chair qui est sur la terre. »

**Chant : 310 Oh viens Seigneur**

*Prédication : (assis) Debbie*

**Dieu promet qu'il ne tentera plus de détruire sa création : Symbole d'espoir et de l'humilité de Dieu**

Beaucoup de gens aujourd'hui, quand on leur dit que le Dieu de la Bible est bon, magnifique et aimant ils ne comprennent pas, car cette image se heurte aux moments de violence, de jugement et d'effusion de sang que l'on trouve dans cette même Bible. Par exemple ils s'interrogent : Comment un Dieu bon a-t-il pu envoyer un déluge pour détruire la terre ?

Reprenons un peu de contexte, Adam et Ève ont mangé le fruit de l'arbre de la connaissance du bien et du mal, et les choses ont commencé à s'envenimer. Dès le début, leur fils Caïn tue son frère Abel. Oui dès le commencement, la violence s'est multipliée au même rythme que l'humanité. Par exemple, vous connaissez Lamek ?

C'est un des descendants de Caïn, qui est réputé pour sa violence. Oui, le péché et le mal ne font que s'intensifier. Et comment Dieu réagit-il quand il voit l'humanité dans cet état ?

Et bien si nous lisons les récits juste avant l'histoire du déluge, nous apprenons que : « l'Éternel vit que la méchanceté de l'humain était grande sur la terre, et que toutes les pensées de son cœur n'étaient que mal, continuellement » et que cela affligeait Dieu « jusqu'au fond du cœur ».

C'est pourquoi, la Genèse décrit le déluge comme la dé-création du monde - la terre retombe dans les eaux chaotiques que Dieu a mises à part dès la première page de la Bible. Dans l'arche, Dieu transporte la famille de Noé à travers le déluge, indemne, pour qu'elle reparte à zéro dans un monde redevenu innocent. C'est un nouveau départ et une chance de connaître une fin différente. Vous vous dites peut-être : « Mais quelle que soit la façon dont on raconte l'histoire, Dieu anéantit quand même toute l'humanité à l'exception d'une famille ! »

Alors oui, nous pouvons nous interroger : « Comment le déluge reflète-t-il la bonté de Dieu, lorsqu'il envoie un tel désastre sur la terre ? » Merci pour la question !

Il faut bien voir, que l'histoire du déluge est celle d'une action de Dieu pour freiner le mal toujours croissant de l'humanité. La Genèse nous dit que Dieu a vu que « toutes les pensées du cœur de l'humain étaient mauvaises ». Ainsi, la Genèse ancre la signification du déluge dans le contexte de l'intervention de Dieu pour arrêter la dérive de l'humanité vers le mal. Il veut faire obstacle à la méchanceté de l'humanité. Il refuse de voir sa création gangrené par le mal et la violence, il veut une terre de bonté.

Il faut bien voir que Dieu ne se réjouit pas du déluge. La Genèse souligne plutôt que la méchanceté déclenchée par la chute, lui a causé de la peine et du chagrin, et non un désir de vengeance. Dieu a créé la terre pour que l'humanité s'y épanouisse, mais elle l'a transformée en un théâtre de violence et de désastre. Et le cœur de Dieu a été brisé.

Mais Dieu ne s'arrête pas à la destruction, au déluge, il propose un autre chemin de vie. Il maintient une espérance pour Noé et sa famille. Il offre une nouvelle création à l'humanité, à tout le vivant. C'est pourquoi l'arc-en-ciel est le symbole de l'alliance que Dieu a conclue par la suite avec Noé et la création toute entière. Et Dieu ne conclut d'alliance qu'avec les personnes qu'il aime. Ainsi cette alliance, première parmi toutes les alliances, nous montre l'amour de Dieu pour l'humanité et pour toute la création. Malgré le mal, malgré la violence, malgré les effusions de sang, Dieu aime toute l'humanité et même il aime tous les humains.

Et chose assez folle, Dieu fait également preuve d'humilité, en admettant qu'un déluge ne se produira plus jamais. Et il montre sa foi en l'humanité, en affirmant qu'un tel déluge ne sera plus jamais nécessaire et qu'il s'en souviendra longtemps. Dans cette alliance, Dieu promet que rien de tel ne se reproduira jamais.

Et pour moi c'est une excellente nouvelle, car dans nos vies nous avons souvent l'impression que le mal est vainqueur, que nous sommes à la fin du monde, que l'avenir est bien sombre. Lorsque l'on regarde ce qui se passe en Ukraine, avec les tensions internationales que cela engendre, on pourrait se dire que l'humanité va disparaître dans la guerre. De même, le changement climatique dont nous percevons les premiers effets, peut nous désespérer et nous faire croire que la création entière va disparaître. Et bien face à cela nous pouvons nous rappeler la promesse de Dieu, il ne tentera plus de repartir à zéro, mais il se tient présent à nos cotés, lorsque nous luttons pour la paix, pour le droit, pour la sauvegarde de la création. Car nous sommes appelés à être les Noé d'aujourd'hui, à travailler pour la terre soit un lieu de bonté, de justice.

Ainsi le déluge met en évidence le sens principal de l'histoire (*du récit ou de l'Histoire??*): il n'est pas un acte de destruction gratuite de la part d'un Dieu capricieux. Dieu agit pour restaurer la bonté de sa création. Il préserve une famille du déluge et élève Noé au rang de nouvel Adam, placé à nouveau dans un jardin sur une haute montagne paradisiaque avec l'ordre d'être fécond et de se multiplier. Le déluge illustre la miséricorde de Dieu, qui s'oppose à la victoire du mal, ainsi que son attachement à la bonté de ce qu'il a créé et son appel à lutter avec lui contre le mal.

Amen

## Cantique : 315 Quand s'éveilleront nos cœurs

### *Confession de foi : (debout) Elie*

Confessons notre foi avec un texte de Allan Boesak

Il n'est pas vrai que ce monde et ses habitants soient condamnés à mourir et à se perdre. Car : Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son fils, son unique, pour que tout homme et toute femme qui croit en lui ne périsse pas mais ait la vie éternelle.

Il n'est pas vrai qu'il faille accepter l'inhumanité et la discrimination, la pauvreté et la faim, la destruction et la mort. Car : je suis venu pour que les humains aient la vie et qu'ils l'aient en abondance.

Il n'est pas vrai que la violence et la haine doivent avoir le dernier mot, et que la guerre et la destruction doivent exister à jamais. Car : un enfant nous est né, un fils nous a été donné. La souveraineté est sur ses épaules. On proclame son nom : merveilleux conseiller, Dieu fort, Père à jamais, prince de la paix.

Il n'est pas vrai que nous soyons simplement victimes des puissances du mal qui cherchent à gouverner le monde. Car : tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre... Et moi, je suis avec vous jusqu'à la fin des temps.

Il n'est pas vrai que nos rêves de libération pour l'humanité, rêves de justice, de dignité humaine et de paix, ne soient pas pour cette terre et pour cette histoire-ci. Car : l'heure vient, elle est là, où les vrais adorateurs et adoratrices adoreront le Père en esprit et en vérité. Amen

### Spontané :

### *Annonces et Offrandes : (Assis) Elie*

- Balade œcuménique le vendredi 21 juillet à 14h30 à Foussais, avec repas tiré des sacs et concert à 20h
- Culte le 23 au temple de Moncoutant et de Pouzauges
- Culte le 30 au temple de Moncoutant, pas de culte dans le bocage

### *Prière d'intercession Debbie*

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ. Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous. Souviens-toi de tous ceux qui sont aux prises avec des difficultés. Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent dans un monde inhospitalier. Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance. Amen.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP Amen !

Spontané :

### *Envoi et bénédiction Elie*

Le Seigneur nous le promet, il ne cherchera plus à détruire sa création, mais il s'oppose au mal et à la violence, et il nous appelle à lutter avec lui pour le droit, la justice et la sauvegarde de sa création.

Le Seigneur est fidèle, il nous donne sa grâce et sa paix, sa joie et sa tendresse. Amen

Spontané